

Dinámicas Geopolíticas y Amenazas Transnacionales en Sudamérica (2025–2026)

Documento Académico–Estratégico de Seguridad y Defensa

1. Actividades y cambios en la región (2025–2026)

Durante el periodo 2025–2026, Sudamérica y su entorno ampliado en América Latina y el Caribe atraviesan una **reconfiguración geopolítica estructural**, caracterizada por la convergencia de amenazas transnacionales, competencia entre potencias y fragilidad institucional. El narcotráfico mantiene su rol estructurante del crimen organizado, diversificándose hacia minería ilegal, delitos ambientales, trata de personas y lavado de activos.

La **política exterior de Estados Unidos**, en particular el uso de aranceles y presión económica como instrumentos geopolíticos bajo la presidencia de Donald Trump, ha impactado negativamente las relaciones económicas regionales. Ecuador evidencia afectaciones en comercio e inversión; México y Bolivia han ajustado sus posturas estratégicas en seguridad, migración y energía. Paralelamente, se profundizan **crisis de seguridad interna** en Colombia, Ecuador y México, comprometiendo la estabilidad institucional y la gobernabilidad.

2. Evolución del mapa político regional (2000–2026)

Desde el año 2000, la región ha transitado desde fases de convergencia ideológica hacia una **heterogeneidad estructural**, limitando la consolidación de arquitecturas regionales de seguridad. La corrupción sistémica, la debilidad de la justicia, la captura institucional y la insuficiente preparación técnica de los tomadores de decisión han derivado en políticas públicas de corto plazo, ausencia de planes de desarrollo sostenibles y riesgos para la estabilidad social y económica (pensiones, inversión y repatriación de capitales), profundizando la brecha social.

Cuadro resumen – Evolución política y efectos en seguridad

Periodo	Tendencia política dominante	Impacto en la seguridad regional
---------	------------------------------	----------------------------------

2000–2008	Convergencia ideológica	Cooperación incipiente
2009–2016	Polarización política	Fragmentación regional
2017–2022	Volatilidad	Reducción de coordinación
2023–2026	Heterogeneidad estructural	Incremento de amenazas transnacionales

3. Amenazas y conflictos en la región

Además de las amenazas criminales, territoriales y geopolíticas, la **corrupción estructural** se consolida como una **amenaza estratégica transversal** en Sudamérica y el Caribe. La penetración de redes corruptas en instituciones políticas, judiciales, administrativas y de seguridad debilita la autoridad del Estado, facilita la captura institucional por actores criminales y reduce la eficacia de las políticas de seguridad y defensa. Este fenómeno incrementa la impunidad, distorsiona la asignación de recursos públicos y erosiona la confianza ciudadana, generando condiciones favorables para la expansión del crimen organizado transnacional.

La corrupción impacta directamente la **estabilidad social y económica**, al profundizar la desigualdad, limitar la inversión, afectar la sostenibilidad de sistemas de pensiones y obstaculizar la repatriación de capitales. Asimismo, la limitada idoneidad técnica de algunos tomadores de decisión —incluyendo la falsificación o precariedad de credenciales académicas— se traduce en planes estratégicos poco realistas, ausencia de visión de largo plazo y vulnerabilidad frente a presiones internas y externas, amplificando el riesgo de crisis institucional.

Estas dinámicas convierten a la corrupción en un **multiplicador de amenazas**, al interactuar con economías ilícitas, disputas fronterizas y competencia entre potencias, afectando de manera directa la soberanía, la gobernabilidad democrática y la capacidad de respuesta de los Estados.

3.1 Mapas de calor de amenazas

- **Amazonía Panamazónica:** Nivel crítico (65–70 % de economías ilícitas).
- **Pacífico Oriental:** Nivel muy alto (principal corredor de cocaína).
- **Caribe Occidental:** Nivel alto (narcotráfico marítimo y armas).
- **Cono Sur ampliado:** Nivel medio-alto (tránsito y lavado de activos).

3.2 Manifestación de amenazas por país

- **Colombia:** Economías ilícitas persistentes, actores armados, uso de drones y presión fronteriza.
- **Venezuela:** Fragmentación del control estatal y plataforma logística ilícita.
- **Guyana:** Nodo emergente; petróleo, capacidades limitadas y Esequibo.
- **Perú:** Producción de coca y corredores amazónicos.
- **Ecuador:** Expansión criminal y uso de puertos estratégicos.
- **Bolivia:** Tránsito y transformación secundaria hacia el Cono Sur.

3.3 La Amazonía como epicentro estratégico

La Amazonía constituye el principal **espacio geoestratégico de disputa no convencional**, facilitando economías ilícitas y afectando soberanía y estabilidad regional.

3.4 Diferendos fronterizos en Centro y Sudamérica

Centro y Sudamérica se enmarcan en la persistencia de disputas territoriales y tensiones limítrofes no resueltas que continúan representando un factor estructural de inestabilidad geopolítica en la región. Estos diferendos, aunque en su mayoría se mantienen en niveles de baja intensidad o bajo mecanismos diplomáticos y jurídicos, adquieren renovada relevancia estratégica al superponerse con intereses energéticos, control de espacios marítimos, corredores logísticos, recursos naturales estratégicos y dinámicas de seguridad transfronteriza.

En el contexto 2026–2030, la interacción entre disputas históricas, debilitamiento institucional y presión de actores estatales y no estatales incrementa el riesgo de escaladas políticas, instrumentalización del nacionalismo y externalización de conflictos internos, con implicaciones directas para la seguridad regional y la estabilidad hemisférica.

Diferendos aún vigentes: Venezuela–Guyana (Esequibo); Colombia–Nicaragua; Colombia–Perú; Colombia–Venezuela; Venezuela–Colombia (Golfo); Guyana–Surinam; Bolivia–Chile; Chile–Argentina; Ecuador–Perú; Guatemala–Belice; Nicaragua–Costa Rica; Honduras–El Salvador; Panamá–Costa Rica; Paraguay–Argentina/Brasil.

4. Oportunidades en seguridad y defensa (2026)

El escenario exige un **replanteamiento estratégico integral**, priorizando vigilancia integrada, interoperabilidad tecnológica, cooperación multinacional focalizada y fortalecimiento institucional en Amazonía, espacios marítimos y corredores energéticos.

Sudamérica enfrenta una **inestabilidad estructural prolongada** por la convergencia de amenazas transnacionales, diferendos interestatales y presiones geopolíticas externas. La capacidad de articular seguridad, defensa y política exterior bajo una visión estratégica de largo plazo será determinante para preservar la soberanía y contener riesgos regionales.

5. Matriz de Escenarios Estratégicos 2026–2030

Variables críticas consideradas

- Fortaleza institucional y control territorial del Estado
- Intensidad y adaptación del crimen organizado transnacional
- Evolución de diferendos fronterizos y presión geopolítica externa
- Nivel de cooperación regional y multilateral
- Impacto de la corrupción estructural en gobernabilidad y seguridad

Escenario 1: Contención estratégica (Escenario favorable)

Descripción:

Los Estados logran mejoras graduales en capacidades de seguridad, inteligencia y control fronterizo. Se fortalece la cooperación regional selectiva y se contienen los principales corredores ilícitos, sin erradicarlos completamente.

Implicaciones:

Reducción relativa de la violencia, estabilización de zonas críticas (Pacífico y Amazonía), menor riesgo de escalamiento interestatal. Persisten amenazas, pero bajo control operativo.

Escenario 2: Estancamiento controlado (Escenario tendencial)

Descripción:

Se mantienen las condiciones actuales con avances limitados. Los Estados conservan control formal, pero el crimen organizado continúa adaptándose. La cooperación regional es fragmentada y reactiva.

Implicaciones:

Alta presión sobre fuerzas de seguridad, desgaste institucional, expansión silenciosa de economías ilícitas y normalización de la violencia en áreas periféricas.

Escenario 3: Fragmentación y captura institucional (Escenario adverso)

Descripción:

La corrupción se profundiza, debilitando sistemas judiciales y fuerzas de seguridad. Actores armados no estatales consolidan control territorial y logístico, especialmente en zonas fronterizas y portuarias.

Implicaciones:

Pérdida de soberanía efectiva, incremento de conflictos internos, mayor dependencia de actores externos y deterioro acelerado de la gobernabilidad democrática.

Escenario 4: Escalada geopolítica regional (Escenario crítico)

Descripción:

Los diferendos fronterizos se intensifican, combinándose con economías ilícitas y competencia entre potencias. Guyana, el Caribe occidental y la Amazonía se convierten en espacios de alta tensión estratégica.

Implicaciones:

Riesgo de incidentes militares limitados, militarización de fronteras, disruptión económica regional y debilitamiento del sistema interamericano.

Evaluación prospectiva

El **escenario más probable** es el **Estancamiento controlado**, con alta probabilidad de deriva hacia **Fragmentación** si no se fortalecen instituciones y cooperación regional. La prevención del escenario crítico exige decisiones estratégicas anticipadas entre 2026 y 2028.

MG(Ret). Pablo Garcia

CENTRO DE PENSAMIENTO HOUDING

Nota metodológica:

El presente documento fue elaborado con apoyo de herramientas de inteligencia artificial generativa (ChatGPT), utilizadas como asistencia técnica para la estructuración del análisis, organización de información y apoyo en redacción. El contenido final, los criterios analíticos y las conclusiones son responsabilidad exclusiva del autor.